

LA DEMOCRACIA

SEMANARIO REPUBLICANO

Redacción y administración.—REAL, 42

ALEJANDRO LERROUX Y
DON NICOLÁS SALMERÓN

He aquí dos nombres sobre los cuales ha estado concentrada la atención pública española, durante el transcurso de algunas semanas, por razones de política general.

El primero se halla en la plenitud de la vida, el segundo en el ocaso de su existencia.

Estas dos figuras del partido republicano español, bien distintas en su constitución físico-psíquica, no cabían juntas dentro de la misma agrupación, y se separaron, llevando cada uno las huestes que acaudillaban.

¿Cual de estas dos personalidades en el sentir de LA DEMOCRACIA, más útil a las aspiraciones del pobre pueblo que gime bajo la tiranía de la más procaz, desatentada y ciega oligarquía? Un paralelo entre estos dos políticos, dará a conocer nuestra profesión de fé en la materia.

Alejandro Lerroux es el verdadero padlín de las democracias. Amigo del pueblo, identificado con los que sufren las mayores miserias, por culpa de la ineptitud de las clases directoras, no ahorra sacrificio por aliviar sus males, cuando no vá él mismo en busca del infortunio para llevar recursos y consuelos a los necesitados, a los abandonados y ultrajados por ésta sociedad ahita de dinero y de placeres.

D. Nicolás Salmerón, es el apreciable burgués, que se encuentra muy feliz en el seno de su familia, elucubrando en su bufete de Abogado, argumentos para la defensa de pleitos, que han de traducirse en pingües ganancias.

Alejandro Lerroux es el orador fogoso y elocuente, el hombre infatigable que lo mismo en la arena de la plaza pública que en el seno de la representación nacional y en la mesa de la redacción combate con inusitado denuedo por la implantación de los ideales democráticos, como lo haría al frente de una barricada si fuera preciso. Su lenguaje, puro, castizo es tan hermoso como su sinceridad.

Fiel intérprete de la voluntad popular, cristaliza los sentimientos de los que anhelan salir de la mas penosa de las esclavitu-

des, de la mas irritante de las dependencias, de la dependencia del que nada posee al que está hidrópico de avaricia.

D. Nicolás Salmerón es el orador frío, conceptuoso y abstracto, que habla por lucir sus conocimientos, sin pensar para nada en las masas. Sus discursos no conmueven; no hacen vibrar la más ligera cuerda del sentimiento. No ama la democracia, ni siente anhelos de reforma.

Alejandro Lerroux no tiene egoismos. Sufre con varonil entereza la cobarde, la miserable calumnia obra de sus impotentes rabiosos enemigos, que llena de envidia el alma y anonadados por la ciclópea fuerza del ilustre demagogo, no descansan a fin de mermarle la justa, la merecida influencia que ha sabido conquistar, y con ella el afecto que por él siente el pueblo explotado por la iniquidad económica. Ni el puñal del sectario, ni la máquina infernal del anarquista, infunden el miedo en el esforzado corazón de Lerroux, porque el amor a los esclavizados y el remedio a sus dolores, absorben toda su vida, que daría gustoso por el triunfo de sus redentoras doctrinas.

D. Nicolás Salmerón, se tiene demasiado amor así mismo, para jugar su vida, ni siquiera su tranquilidad por las clases desheredadas.

Encastillado en sus abstractos principios, cree que basta formularlos en sendos programas y largos discursos, para que produzcan toda la poderosa eficacia de cambiar el orden existente.

Timorato y pusilánime, le asustan las consecuencias de la lucha material, para vencer la resistencia que los individuos de determinadas clases ofrecen siempre a toda idea de progreso que cercene los odiosos privilegios de que disfrutan en perjuicio de las colectividades. La misma inflexibilidad de que alardea en la profesión de sus principios, es causa de su incapacidad para la dirección de ningún partido y para el gobierno del Estado. No sacrificaría uno de aquellos, aunque de ello hubiesen de resultar grandes beneficios. El ex jefe del partido de Unión Republicana es un sistema. Para D. Nicolás las circunstancias de lugar y tiempo, tratándose de sus principios, están demás; inmóvil como el dogma, está incapacitado para regenerarnos.

Alejandro Lerroux, es vida, movimien-

to, calor acción; es fuerza y sangre y nervios. No es la letra muerta, es el espíritu que vivifica, anima, da alientos y esperanza de mejoras. Un apóstol de las ideas de la libertad, de la fraternidad aplicadas a la sociedad civil y al orden político, dispuesto a morir con su sangre lo que dice con su boca, que siente su corazón. Coloso de la tribuna de pueblo, sabe adaptarse a todas las inteligencias, darse a todos los audios, estremecer de entusiasmo a los más indiferentes. No es amanerado, ni rebusca frases para producir efecto. La palabra sale de sus labios con asombrosa fluidez, expresando todo cuanto quiere y de la manera que se le antoja; y como dice lo que siente y siente lo que dice arrastra a las masas, convence las inteligencias y conquista los corazones. El alma de un ateniense encerrada dentro del cuerpo de un gladiador romano; tal es Alejandro Lerroux. Por eso le odian los corazones ruines y las inteligencias mediócras.

¿Y D. Nicolás? D. Nicolás es un sistema; un catedrático ilustre, un jurisconsulto notable, un excelente pater familias, un filósofo, un hombre honrado a carta cabal, pero un pésimo jefe del partido, por que carece de acción, por que le faltan condiciones para la lucha.

En época de prueba para los pueblos; en los momentos difíciles en que la ejecución debe ser rápida y enérgica, los hombres como Lerroux lo son todo. Los filósofos, los Salmerones deben cederle el puesto.

Z.

La isla de Cortegada

Pero... ¿de que se trata, señores? ¿Estamos en periodo de gestación de una nueva y desastrosa Sociedad Anónima, con sus liberadas correspondientes, ó vamos persiguiendo un fin altruista, benéfico para los intereses regionales? ¿Es que con el manoseado é interesante asunto de la ya famosa isla de Cortegada procuran algunos populacheros y vividores hacerse notar y sacar mendrugos? ¿Es que dos ó tres caballeros negocian-

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Dentro y fuera de la localidad, trimestre. 1 peseta
Número suelto. 10 centimes

Anuncios, y comunicados a precios convencionales.

tes, bajo la generosa capa del bien general trabajan *desinteresadamente* para que sus negocios prosperen y sus personalidades adquieran el relieve de que carecen?

¿La isla de Cortegada vá a ser una Azucarera, una Electra ó una bajada al puerto, una contrata de traviesas, un negocio de expropiaciones ó una casa de baños?

¿Cuanto cuestan, si cuestan algo más que la nómina del ministerio, las estupendas noticias que algunos diarios publican sobre don Daniel Poyan y D. Laureano Salgado?

¿Que nos importa a los que estamos interesados en que SS. MM. vengán a veranear a Cortegada que el Sr. Poyan tenga que entenderse con el Sr. Barreiro Meiro y con D. José Roig; que D. Laureano Salgado haya sido encargado por la Intendencia de Palacio de no sabemos que particulares; que uno y otro señores hayan comido con el marqués de Rubianes, y que vengán bien impresionados, solamente?

Todas esas noticias hechas para satisfacer la vanidad de ese Trompeta metedizo y entrometido no nos interesan poco ni mucho: en cambio nos apena que, después de echar a vuelo las campanas, resulte a la postre que el Sr. Poyán llegó bien impresionado nada mas.

¿En que quedamos?

Puesta la cosa en manos del Notario y del Registrador es que se ha ultimado y falta solamente dar solemnidad al contrato haciéndolo público y llevándolo al Registro de la Propiedad.

Y cuando ya refocilábamos creyendo que se había acabado todo, que no se necesitaba pedir más dinero y que la primera piedra del Palacio Real se colocaría en Agosto, va Galicia Nueva, que es el porte estandarte del bombo innerecido, servil y perjudicial, y nos entera de que, por ahora, no hay mas que *buenas impresiones*.

¡Loado sea Dios, y que poco duran las alegrías terrenales!

En esta cuestión, llevada desastrosamente desde un principio, continuada como por chiquillos, con falta de seriedad y de inteligencia, solo D. Laureano puede estar satisfecho.

Se sabe que fué a Madrid sin que nadie le mandase ir, sin que llamase persona le alguna y sin que hiciese falta que llevase por esos altos lugares cortesanos el arqueoló-

Joaquín Lozano

gico chaquet de pico de parrulo que tanto llamó la atención á la Reina de Inglaterra cuando visitó la villa de D. Urraca, y de los Urracos municipales que la usufructúan y consumen.

Se sabe que Trompetini estuvo en la Intendencia Real—tramponi—y que, según sus lacayos, gracias á él vendrá á Cortegada la Corte española, y esto le satisface y alhaga de modo indecible.

Por lo menos él consiguió lo que se proponía aunque Cortegada quede como ahora está.

¡Que desdicha para nosotros que el hombre de las liberadas se meta en asunto de tan grande interés para la región!

Por que, si es cierto que ese voceras ha intervenido en los prolegómenos del regalo de la Isla al Rey, es seguro que no se ultima el negocio.

Estoy por apostar á que antes de que llegue á feliz término ese tan importante asunto, desaparece la isla para que el Señor del *the frustrado y virgen* no tenga así tanto de gloria.

Y eso que, de todos modos, la gloria sería por afinidad, porque la directa, la merecida ya sabemos á quien se debería, A QUIEN SE DEBERÁ, que no es ninguno de esos señores que bullen y se mueven creyendo ya que el papel que representan es realidad.

Vengan SS. MM. á Cortegada, y prospere Arosa y Galicia toda; pero por el Dios de Israel que nadie crea que si vienen los han traído Salgado y Poyán, por que se reirían SS. MM., el Intendente, la Comisión que visitó la Isla, y hasta Eduardo VII.

Sobre todo éste: Con que, á ser serios y á no convertir asuntos tan trascendentales en juergas de interventores y compromisarios, ó en apoteosis célebres ó en Sociedades Anónimas ó en otras cosas por el estilo.

Y dejarse de noticias solo interesantes para los que los pagan, y para sus respetuosas familias.

Salgado y Poyán, aquí,
Poyán y Salgado, allá;
esto, francamente, á mi
me va molestando ya,
y, ó se remedia, caray,
la lata, y se le dá fin...
¡ó aparece Echegaray,
Don Martin!

LA SOMBRA MISTERIOSA

Luego que Trompetini se dió á buscar socios para beneficiar el impuesto de Consumos, y después que los hubo encontrado tan valiosos, era de esperar que desapareciese en dicho tributo la tiranía que le caracteriza, cuando á los postulantes, no les anima mas fin que el de ganarse unos miles de pesetas, resulta ahora que, estamos peor que estábamos. Y no es que nosotros desconociésemos que Trompetini es antes que todo y sobre todo comerciante y judío nó; sinó que por eso mismo supusimos que había de entender que le convendría de-

mostrar desinterés en un negocio de poca monta, para sincerarse un poco con el pueblo que tan harto está de sus garrulas hipocresías, apareciendo siquiera una vez generoso, en compensación á tantas fechorías como registran los anales de su historia y cronicones.

Además, y dada la calidad de esos socios, como hablamos de pensar que hombres adinerados, de letras, que simbolizan el honor nacional por sus títulos académicos los unos y por la recepción de órdenes mayores otros, hubiesen de meterse en un trust consumidor, si no era con la santa idea de sacarlo de manos explotadoras para llevarlo á las suyas, consagradas y bienhechoras, á fin de que cual rocío fecundante cayese sobre el pobre consumidor, librándole de los asentistas? Así que no volvemos á nuestro asombro después de enterarnos de las pobres pescadoras, se les quisiera la tarifa que venían pagando más de lo que merecían.

También hemos sufrido una decepción muy grande á que nos causó asombro, con la lectura de una circular firmada por un señor Salgado de la Riva (siempre un Salgado) en la que se le pedía al público su almacén de mercancías, instalado en el local del fielato, en relación con éste, pues según el señor: *la circunstancia de ser el mismo arrendatario del impuesto, le permite hacer con ventaja la competencia á los demás comercios de su misma clase.*

Decepción, porque nunca nos hemos podido imaginar que, personas de posición, volvámos á decir y que blasonan siempre de independientes, pudiesen entrar con Trompetini en ciertos negocios para repartirse unos cientos de pesetas, atrayéndose el odio del gremio de comerciantes, sin beneficio práctico para el público. Asombro, porque tenemos entendido que aquí, en este asunto y para toda clase de responsabilidades en su verdadera acepción, no hay más arrendatario que D. Francisco Fariña.

¿Con que título se llama ese señor Salgado de la Riva arrendatario de consumos? ¿Tan en poco se tiene al vecindario, que se juega con él, diciéndole unas veces que don Fulano es el arrendatario y otras que lo es D. Mengano? ¿No estaba ese señor Salgado de la Riva en Vigo empleado en la Electra popular, de que es consejero su tío Laureano? ¿Que tendrá que ver la electricidad con los consumos y con los ultramarinos? Bien es verdad que los Salgados son universales y como D. Laureano es el más monstruoso de ellos; como vé venir la luz sin necesidad de hilo conductor busca nuevo empleo á las aptitudes de su sobrino.

¡Ah manes de Bua y como debeis estremeceros de alegría en vuestro retiro, al contemplar como por fin os hacen bueno los socios del trust con títulos académicos por divisa, vinculos, mayorazgos y grandes extensiones territoriales por fundamento de vida independiente, y beneficios eclesiásticos ejercidos con misión evangélica emblema de amor al prójimo! Tu ¡Oh Bual, es verdad que eras un poco rudo en las formas, pero tus actos no los informaba

una tan exagerada codicia. Nunca se supo ¡Oh ex-arrendatario! que te preocupase tanto la hacienda, que te sugiriese la idea de disfrazarte por la noche para caer de improviso sobre tus sabuésos con el propósito de sorprenderlos y cerciorarte así de si vigilaban ó dormían. A tu conciencia, á la de tus servidores, encomendabas tus intereses y los matutes entraban á libre plática sin que la *sanidad* los visitase dándoles patente limpia.

¿Y ahora? ¡Ah! dicen que cierto señor negro, se levanta todas las noches, cuando la osa mayor ha recorrido la mitad de su camino, y se desliza cual una sombra pegado á las paredes y á los muros. Algunos creyeron que se trataba de algún astrónomo, que observaba las constelaciones. Otros supusieron si sería algún nuevo reformador que buscaba sus inspiraciones en la sublimada contemplación del firmamento y de la naturaleza en aquellas misteriosas horas en que todo permanece silencioso y mudo, y que acometido de aquella inquietud que hacía abandonar su celda al gran dominico á la media noche para bajar al templo y postrarse ante el sacro altar, sentía que le llamaban á la poesía universal los rayos de la luna cernidos por los vidrios del gótico coro y reverberados en las frias losas, experimentando entonces deseos de romper las férreas cadenas que le ligan, á Roma á aquella Roma Papal, tradicional enemiga de la Diosa Razón.

Y otros quieren ver en la misteriosa sombra un socio del trust trompetinesco, que ó puede conciliar el sueño, sin dar antes una vuelta á sus lebreles como el general á sus tropas en campaña, retirándose satisfecho al enterarse de que todas las guardias vigilan arma al brazo y que la Ciudadela está bien defendida del matute. Nosotros nos inclinamos á creer que esto último sea lo que esa sombra persiga. En fin lo que fuere sonará y Trompetini las pagará.

Una compra

Nuestros corresponsales no descansan; la Redacción establecida en Madrid, un poco más arriba que la de *Galicia Nueva*, ese periodico de Villagarcía que sin duda por deuda de gratitud continuamente habla de D. Laureano Salgado, nos envía telegramas que para no dejar rastro y evitar indiscrecciones, vienen no por la línea telegráfica oficial, sinó por otra sin hilos que tenemos para nuestro servicio.

Ultimamente nos comunicaron algo de lo hecho por D. Laureano durante su estancia en la Villa y Corte. Número de efecto y *atracción* como los *turcos* que trae Williams Parish.

No se trata del—atrás paisanos—con que le saludó un centinela de Palacio, el día en que pretendió entrar en la real morada, ni las razones con que convenció á D. Bernardo M. Sagasta de que no tomase parte en la discusión suscitada en el Congreso sobre la solidaridad con motivo del debate del Mensaje de la Corona. No.

Es simplemente una compra. La compra que hizo D. Laureano de un automovil. D. Laureano se dedica de lleno al *tef tef*.

Realmente hizo bien en comprarlo. Nosotros hace tiempo que nos decíamos: ¿Porqué este Sr. no tendrá un *auto*? Si hay alguno á quien pudiera convenirle ese rápido y novísimo sistema de locomoción, á nadie mejor que á él; pues de esa manera puede desarrollar más fácilmente su reconocida actividad, y podrá salir de casa á la mañana, ir á Cuntis á ver las obras del salto, bajar luego al Infierno, seguir á Vigo, pasar á Gondomar á pronunciarle un discurso al hijo predilecto del Valle, venir á comer una empanada á Villagarcía, y regresar á Caldas despues de haber estado en la Fenteira.

Creíamos que el automovil fuese eléctrico porque conocemos sus aficiones á esta clase de energía; pero por esta vez nos equivocamos, porque lo compró de esencia.

Con motivo de la compra del *chisme* tendrá dentro de poco unas cuantas palabras mas para añadir al repertorio con que asombra á los *lavacuncas*, que admirados oyéndole hablar del *allumage de tren baladeur*, de *cardans*, cajas de velocidades, de magnetos, bujías, *carbóbrinas nidos d'abeille*, diran:—Lo que sabe este D. Laureano.

Esta vez fué modesto, pues compró un coche pequeño de 10-12 caballos (que no herrará Gandara) casi una *voiturette* y que le costó ocho mil pesetas, contantes y sonantes, pues esas compras se hacen con dinero y no con acciones.

Ignoramos que marca será la del coche, pero seguramente si no es un *Fiat* será un *Gorron*.

En cuanto llega, piensa, según nos dicen, cambiarse las cajas de bolas, pues són mejores las que tiene aquí D. Laureano, que las que trae de la fábrica.

El *garage* se instalará en el *quinteiro* de la casa del propietario, que al efecto ya mandó limpiar, y despues se podrá mandar con más propiedad á D. Laureano al *garage*, á quien hoy ya manda frecuentemente al expresado sitio, todo el pueblo de Caldas.

Galicia y la Solidaridad

No nos explicábamos nosotros que hubiese un organismo solidario gallego, á pesar de las declaraciones que en este sentido hiciera en la *Duma* un representante de la provincia de Pontevedra.

Para opinar nosotros tuvimos en cuenta que toda absolutamente toda la Prensa Republicana gallega efecta á la Unión Republicana, era declaradamente antisolidaria.

El diario *Tierra Gallega*, de la Coruña, ha publicado magistrales trabajos firmados por el *Abate Henry*, en contra de la Solidaridad, é igualmente habian hecho *La República*, de Orense; *LA DEMOCRACIA* de Caldas, y *La Libertad*, de Pontevedra.

Si la opinión unánime de la Prensa del partido era adversa á esa inmoralidad, cómo hubo representante gallego

que la defendió, si el partido la abomina?

En *La Libertad*, de Pontevedra, encontramos la explicación de este enigma.

He aquí lo que respecto á la elección de representantes de aque lla provincia dice el querido colega:

«El domingo anterior se celebró en el Centro republicano la reunión de la junta provincial de Unión Republicana, con objeto de elegir los tres representantes que, en nombre de esta provincia, han de concurrir á la Asamblea convocada por don Nicolás Salmerón y que hoy inaugura sus sesiones en Madrid.

Presidía nuestro querido amigo don Francisco Zagala.

Después de una detenida discusión, fueron elegidos en votación nominal los señores don Gervasio Vidueira, don Roque Rodríguez y don Vicente García Ternes.

En la primera votación hubo empate para los señores Vidueira y nuestro director Juncal, verificándose nueva votación, que dió por resultado el triunfo del señor Vidueira.

Omitimos el relato de las circunstancias que determinaron la votación y de las manifestaciones de desagrado y protesta que llegaron á nuestra redacción, contra ese resultado, producto del caciquismo que pretende minar el partido Republicano de Pontevedra.

Nosotros sólo consignamos que efectivamente hay dentro del partido republicano un caciquismo repugnante y abominable, más abominable que el de los monárquicos, y que republicanos no contaminados deben esterminar ó proceder al aislamiento por medida de higiene social y política, para evitar toda infección.»

Vamos; los caciquillos gallegos aspiran á lo mismo que los caciquillos solidarios: á asegurarse una representación por cualquier procedimiento, aun el más sucio.

Bueno es, sin embargo, que conste que Galicia no está por la claudicación solidaria aun cuando haya un *caciquismo repugnante y abominable, más abominable que el de los monárquicos*, como dice nuestro estimado colega, que de ella sea partidario.

(De *El Intransigente*)

DE BENOT

EL 22 DE JUNIO DE 1907

Ha sido día de gloria como día dedicado á D. Francisco Pi y Margall. Día de excepción, de alabanzas y no de vituperios.

A las doce y media se trasladaron los restos del gran patricio al Mausoleo que en el Cementerio civil del Este le han erigido, no solamente sus discípulos y correligionarios, sino también quienes, sin serlo, consideraban al inmortal filósofo como la única é indiscutible gloria política del país.

Un concurso numeroso acudió al Cementerio para enaltecer con su presencia el acto, y tributar á la memoria de don Francisco expresivas y constantes manifestaciones de cariño, respeto y veneración; porque en el Programa Federal del gran político, se cifran todas las esperanzas de la regeneración nacional.

El sistema federativo funciona desde hace muchos años en todas las naciones signatarias de la Unión Postal; y así, una carta depositada en un buzón cualquiera, llega á su destino, porque todas las naciones de la Unión han puesto á su servicio los grandes medios de comunicación de que dispone el eminente estado de la civilización actual: las locomotoras, que devoran el espacio en todos los países; los buques, que surcan todos los océanos; los telégrafos, que no conocen fronteras, los cables eléctricos, tendidos en todos los mares, y por cuyo medio pueden los hombres hablar con sus antipodas.

Pero no era este sistema federativo, puesto únicamente al servicio de las comunicaciones de unos pueblos con otros, la gran federación de todas las regiones de la tierra, imaginada por Pi y Margall.

Los pueblos no pueden vivir aislados, porque necesitan de todos los frutos de la paz, de las producciones de todos los climas, de las obras de todas las manos, de las creaciones de todos los entendimientos, de la participación de los unos en los intereses de todos los demás.

¿Quién gobierna al mundo? He aquí la pregunta que se dirigen los más ilustres pensadores al considerar los estragos que están haciendo las guerras desde hace más de un siglo en los más florecientes imperios y en las naciones más adelantadas.

¿Quién las gobierna?
 ¿La fuerza ó el derecho?
 ¿La violencia ó la justicia?
 ¿Las gobierna á caso la guerra?
 No. Si la guerra hubiera de gobernarlas siempre, no se estaría celebrando en estos momentos la Conferencia de la Haya.

La pólvora es separatista, y no puede unir los pueblos los unos con los otros.

El separatismo es el error más imbécil que han podido sugerir las tinieblas á los entendimientos enanos.

La luz no nos presenta en el Universo más que cuerpos unidos por la atracción universal. El satélite á su planeta; el planeta á su sol; el sol á los demás soles y á todas las nebulosas cuya luz tarda en llegar hasta nosotros cientos y miles de años.

No hay ejemplos en el Universo de separación, sino de atracción universal.

Pues si todo en el Universo es atracción; si los hombres y los pueblos no pueden vivir en guerra, ni separados los unos de los otros; si sus intereses son

comunes; si todos se necesitan y han de necesitarse mutuamente, ¿que es lo que ha de mantener unidos siempre á los individuos todos del género humano?...

La Federación universal.
 Si ya el sistema federativo se encuentra funcionando para las comunicaciones, ¿no podrá establecerse también para todos los demás fines humanos?

Sí.
 El triunfo de Pi y Margall será completo.

La Federación garantiza la libertad del pensamiento humano y la absoluta libertad de la conciencia.

No quiere poderes permanentes, para que todos resulten electos y responsables.

Quiere la paz y no la guerra.
 Quiere el disfrute de todos los medios de producción para todos los individuos del género humano.

Y no quiere la federación misma sino para que formen una sola familia todos los pueblos de la tierra, por los vínculos del amor.

Hoy, pues, ha sido día de gloria como día dedicado á Pi y Margall.

INAUGURACIÓN DE LA OBRA

El pasado lunes 1.º de Julio, abriéronse al público los establecimientos balnearios de esta Villa.

Dadas las excelencias de las aguas de los manantiales de Dávila y Acuña; las notables mejoras introducidas en ambos por sus respectivos propietarios don David Legeren Crespón y D. Elisardo Dominguez Rosados, la acreditada competencia del reputado Médico Director, D. Felipe Isla; y lo bien montado del servicio del «Hotel Acuña» cuyo *Maitre* D. Adelino Suarez, ha estado al frente de «Tournie» y cuenta con un habilísimo cocinero, es de esperar que la concurrencia sea este año mucho mayor que los anteriores, por lo que las aguas que dan nombre al pueblo volviendo á recobrar su importancia, harán de esta Villa uno de los establecimientos balnearios más concurridos de la región gallega.

NOTICIAS

Ha regresado de Cuba nuestro correligionario D. José Frieiro.
 Dámosle la bienvenida,

El día primero de los corrientes hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo y querido correligionario D. Felipe Isla Gomez, Médico-Director de los balnearios de este pueblo, quien permanecerá entre nosotros durante la temporada oficial que termina en 30 de Septiembre.

Salió para Barcelona, nuestro particular amigo D. José Ruibal á quien deseamos feliz viaje y pronto regreso.

Ligó á esta villa, procedente de Ma-

drid, nuestro particular amigo D. Modesto Martínez Neira.

Enviámosle nuestro saludo.

Sin esperanza alguna de ser atendidos, nos permitimos llamar por millonésima vez la atención de la Alcaldía y de los individuos que componen la guardia municipal acerca del abandono en que tienen las Travesías.

En la presente estación veraniega es aquel hermoso paraje el más frecuentado por los forasteros, no obstante lo cual los niños con sus pedreas y los cerdos que libremente circulan, imposibilitan de todo punto el tránsito á nuestros visitantes.

Ademas, revelando al parecer malevola intención hacia los vecinos que en las Travesías tienen sus tierras ó sus casas, no se obliga á la guardia municipal á ejercer vigilancia por aquel sitio, dando lugar con ello á que los cerdos penetren en las huertas, causando innumerables daños, y los pillétes arrojen piedras á las ventanas, rompiendo los cristales.

Del arbolado, no hablemos; basta decir tan solo que si el actual estado de cosas se prolonga un año más no quedarán en pie ni la mitad de los arboles que hoy existen.

Y así todo.
 ¡Que responsabilidad tan grave contraen moralmente, los que proponen para ciertos cargos á ineptos sujetos que siempre se distinguieron por su excesiva ignorancia!

El sábado 29 del actual celebróse en la Iglesia de Santo Tomás, una función dedicada al Corazon de Jesus. El templo ofrecía un magnífico aspecto, tanto por la riqueza y buen gusto que presidia en el adorno, como en el abundante número de luces de cera y eléctricas que profusamente iluminaban la Iglesia.

La misa cantada, fué ejecutada por la orquesta que dirige el músico pontevedrés Sr. Puga, y el sermón estuvo á cargo de un Padre jesuita, cuya elocuencia no llegó, ni con mucho, á entusiasmar á los oyentes.

A la tarde recorrió procesionalmente las calles una nueva imagen del Corazon de Jesús, adquirida por la Asociación, asistiendo al acto y con vela un regular número de personas.

Condujo la insignia del Sagrado Corazon, nuestro particular amigo D. Luciano Garcia Torres, quien satisfizo de su peculio la mayor parte los gastos causados.

Varios jóvenes de esta villa, unidos á otros señores no tan jóvenes, organizaron un coro con un regular número de voces, y con elementos musicales de esta localidad; cantaron con relativa afinación durante el novenario que se celebró en la misma Iglesia.

El jueves 4 del corriente celebró su fiesta anomástica el elocuente industrial D. Laureano Salgado y Rodriguez.

Como desde hace unos años no hay nada de bombas ni serenatas, la fiesta pasaría desapercibida si no vieramos un pastelón por la calle, obsequio de un la vacuncas, y á unos sujetos que vinieron de Pontevedra á comer, y á donde regresaron después de terminada su importante misión.

Imp. y Lib. de Joaquín Poza. — Pontevedra

BOMBIN SULFATADOR

A. G. E.
P.

PATENTE NÚM 28845

El más práctico para sulfatar viñas, árboles, etc., etc.
Su sólida construcción e ingenioso mecanismo, le hace superior a todo los conocidos.
Es de cobre amarillo, de pulverización continua y no precisa piezas de venta, así como las de FIGARO y VERDORIL, en casa de

A. G. E.

Véndese al precio de 22'50 pesetas.
Sulfato inglés garantizado á una peseta el
Unico punto de venta en Caldas, Comercio

Elisardo Domínguez

Compañía Hamburgo-Americana

LA MÁS IMPORTANTE LÍNEA DE NAVIGACIÓN ENTRE LA PLATA

CUATRO SALIDAS FIJAS SEMANALES

CONCIERTOS DIARIOS A BORDO

Camarotes amplios para familias. Cabinas de lujo. Grandes Salones para Señoras y música. Salón de fumar. Trato especial. Cocina de primer orden.

Vapores de gran Estabilidad

El 7 de Mayo saldrá de Vigo para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES el magnífico vapor correo

CAP FRIO

El 28 del mismo saldrá para los mismos puertos el magnífico y hermoso vapor

CAP VERDE

El 7 de Mayo saldrá también para PARÁ y MANAOS el nuevo vapor correo

RIO PARDO

Agente en CALDAS, VILLAGARCIA y CARRIL Elisardo Domínguez

FLOTA DE LA COMPAÑÍA

Amazonas	4000	La Plata	6000
Antonina	6000	Macelo	5000
Argentina	6000	Mendoza	6000
Asunción	7000	Montevideo	8000
Babingtona	3000	Faranaguá	5000
Bahía	7000	Patagonia	4000
Belgrano	7000	Pernambuco	8000
Buenos Aires	5000	Petrópolis	7000
Cap Frio	9000	Río	5000
Cap Roca	9000	Rosario	5000
Cap Verde	9000	San Nicolás	7000
Córdoba	7000	Santos	7000
Corrientes	6000	San Paulo	8000
Chubut	3000	Santa Fé	8000
Comod. Rivadavia	3000	Taquary	5000
Desterro	3000	Tijuca	7000
Entre Ríos	8000	Tucumán	7000

ALAMBRE INGLES

á 22 pesetas quintal completo

SE VENDE EN EL
ALMACÉN DE D. ELISARDO DOMÍNGUEZ

VENTA

Se vende la casa número 35 de la Calle de la Herrería, y un terreno á tojar y trepa de roble sito en Somonte de 37 concas.
Del precio y condiciones informará don José Cidon en Caldas.

AUSTRIA Y HUNGRÍA

SOCIEDAD ESPAÑOLA MÚTUA DE SEGUROS

De INCENDIOS, en todas sus clases, incluso el de las mieses, tanto en el campo como en los graneros.
De HELADAS y PEDRISCOS.
De GANADOS.
De VIDA, pagaderos al fallecimiento del asegurado.

En los seguros de HELADAS y PEDRISCOS tiene la consideración de admitirlos sin cobrar las cuotas, hasta el 30 de Abril en las Heladas, y 31 de Octubre en los de Pedriscos.

CAPITAL ASOCIADO 92.846.575 PESETAS

Representante en Caldas de Reyes

Domicilio social: Preciados 23.-MADRID

JOAQUIN LESQUEBEUX. — PROCURADOR

AGUAS

Clorurado-Sódico-Sulfuroso-Azoadas termales-Muy radioactivas

DE

ACUÑA en CALDAS DE REYES

TEMPERATURA 37° C.—TEMPORADA OFICIAL DE 1.º DE JULIO A 30 DE SEPTIEMBRE

Son muy radioactivas; pues en la primera investigación hecha en Madrid con agua embotellada á dos siete días de recogida, acusó 112,42 voltios hora-litro, esperándose que duplicará su radiactividad cuando se investigue de nuevo tan preciosa propiedad en agua de menos de tres días.

Estas aguas, útiles en muchas dispepsias, catarros intestinales, bronquiales y de la vejiga y en diversas enfermedades de la piel, así como en el histerismo y en la neurastenia, son especialmente eficaces en las pro-pias de la mujer (enfermedades del útero y de sus anexos, esterilidad, desarreglos menstruales, etc.)

Sobre el balneario que esta provisto de una completa instalación balneo é hidroterápica, servida por motor eléctrico, levántese un soberbio hotel con teatro, salón de fiestas, gabinete de lectura, billares, etc., pudiendo albergar comodamente más de cien bañistas.

Desde las hermosas galerías y terrazas del edificio, emplazado en la margen izquierda del río Umia, á la entrada de un hermoso puente, disfrútase de un paisaje incomparable.

Ha contratado el servicio de fouda una persona muy versada en esta industria, y los precios son muy moderados.

Desde la estación de Portas, en la línea de Pontevedra á Carril hasta Caldas se tardan ocho minutos, cuyo recorrido se hace en cómodo carruaje.

Dirige este establecimiento de hace once años el Médico-Director del Cuerpo de Baños, por oposición,

DR. D. FELIPE ISLA

Comercial Unión

Compañía de Seguros Sobre Incendio

Representante en Caldas: D. Elisardo Domínguez

LA MUTUA IBERO AMERICANA

SOCIEDAD GENERAL DE AHORRO Y SEGUROS MÚTUOS DE VIDA

Legalmente constituida con arreglo á las Leyes vigentes y domiciliada en Madrid.

Representante en la provincia de Pontevedra
DON ELISARDO DOMÍNGUEZ